

## Pyongyang invite l'AIEA pour une inspection nucléaire

La Corée du Nord a autorisé l'Agence internationale à l'énergie atomique (AIEA) à assister au changement du combustible de son réacteur de Yongbyon «à une date proche», a annoncé hier cette agence de l'ONU depuis Vienne. Cette concession-surprise, si elle se confirme et si l'AIEA est autorisée à effectuer les prélèvements qu'elle souhaite, pourrait permettre d'aller vers une résolution de la question nucléaire coréenne. A l'heure actuelle, une partie de la communauté internationale suspecte le régime de Pyongyang de détourner du plutonium afin de mettre au point l'arme atomique. Selon le porte-parole de l'AIEA, l'inspection du combustible usé est «vitale» pour blanchir Pyongyang des suspicions dont il est l'objet, puisqu'elle permettra de déterminer quelle quantité de plutonium a été extraite depuis la mise en service du réacteur. L'AIEA a déjà établi que ces quantités sont plus importantes que celles annoncées par Pyongyang, qui a, en mars 1993, suspendu les inspections de l'AIEA et menacé de se retirer du Traité de non-prolifération. Des inspections ont repris en mars 1994, trop partielles selon l'AIEA, qui ont conduit à une nouvelle rupture. R.F. (avec Reuter)

## Les combats se sont étendus à l'ensemble du Rwanda

Des échanges de tirs sporadiques se sont poursuivis hier dans la capitale rwandaise, tandis que les combats continuaient dans le nord du pays, où les rebelles du Front patriotique rwandais (FPR) affirment gagner du terrain. Une avancée confirmée par l'ONU déclarant que les rebelles s'étaient emparés de la ville de Byumba. Dans la région de Butaré, au Sud, où se trouvent des camps de réfugiés venus du Burundi à la suite des violences ethniques de l'automne, la «situation est dramatique depuis quarante-huit heures avec un même niveau de violence qu'à Kigali», ont affirmé Médecins sans frontières et le Comité international de la Croix-Rouge (CICR). Selon le CICR, le nombre exact des victimes des «carnages sans trêve» au Rwanda depuis deux semaines pourrait atteindre des «dizaines peut-être des centaines de milliers de morts».

Répondant à une initiative tanzanienne, le FPR a l'intention d'envoyer à Arusha une délégation, composée essentiellement de militaires, mais il n'acceptera de discuter qu'avec des militaires rwandais, refusant de rencontrer le gouvernement intérimaire, qu'il a qualifié de «clique d'assassins». Dans un rapport remis hier soir au Conseil de sécurité, le secrétaire général de l'ONU a proposé plusieurs options, pour la mission des Nations unies au Rwanda: soit la renforcement pour établir l'ordre, soit la réduire. S. Etr.

## L'anniversaire de la naissance de Hitler entraîne des violences

Le 105<sup>e</sup> anniversaire de la naissance d'Adolf Hitler, le 20 avril 1889, a été marqué par des actes de violence dans toute l'Allemagne. A Berlin, une manifestation, rassemblant plus de 2 000 personnes qui dénonçaient la rigueur du gouvernement envers les demandeurs d'asile, a donné lieu mercredi soir à des affrontements sporadiques avec les forces de l'ordre. A Francfort, la Mairie a empêché la branche jeunesse du parti néonazi NPD (Parti national démocratique) de défiler devant la maison du chef de la communauté juive d'Allemagne, Ignatz Bubis. Des incidents ont éclaté à Bielefeld (ouest), où six adolescents ont allumé un incendie dans une maison habitée par 15 Turcs. Le feu a provoqué d'importants dégâts, mais les pompiers ont réussi à évacuer les occupants à temps. Un autre incendie criminel a eu lieu en Saxe, à Riesa, dans un foyer de demandeurs d'asile abritant environ 200 réfugiés en majorité Vietnamiens, qui ont détecté à temps les flammes. A Bautzen, près de Hoyerswerda, une dizaine d'extrémistes ont attaqué un restaurant chinois, en criant «Heil Hitler!». Au cours de la nuit, de nombreux néonazis ont été interpellés dans l'ensemble du pays. S. Etr. (avec AFP)

## L'HISTOIRE

### Erreur de jugement

Violier une nonne est un plus grand crime que violer une prostituée. Pour avoir émis un tel avis lors d'une réunion devant des membres de la cour, le procureur de la République du Commonwealth, Michael Rozenes, s'est fait sérieusement rappeler à l'ordre par le ministre australien de la Justice. «La personne qui agresse une religieuse dans la rue connaît sa fonction et sait qu'elle a préservé sa virginité... pendant des années, et c'est donc en connaissance de cause qu'elle la viole.» Aussi, suivant l'échelle d'appréciation du magistrat, la sentence devrait-elle être conditionnée au type de victime, car «la personne qui abuse de quelqu'un dans la rue sans savoir qui c'est commet un crime de moindre importance». Idem pour le client qui «prendrait un extra gratuitement» avec une prostituée. Le procureur s'est subitement rétracté, après avoir essuyé les remontrances du ministre de la Justice: «M. Rozenes a exprimé ses regrets et m'a assuré que cette interprétation ne reflétait pas sa conception du crime.»

## LE CHIFFRE

**12,1 litres** d'alcool pur par Allemand chaque année

C'est le récent bilan établi par l'Office fédéral de la santé, qui s'inquiète du triplement de la consommation allemande depuis 1950. La France, pourtant indétrônée depuis la Seconde Guerre mondiale, doit désormais se contenter de la médaille d'argent dans cette compétition planétaire. Les Français lèvent, en effet, de moins en moins le coude: alors qu'en 1963 ils avaient englouti 18 litres d'alcool pur, en 1991 leur foie n'a eu à supporter que 11,9 litres. Les piliers de bar outre-Rhin deviennent, par contre, champions toutes catégories, ingurgitant chaque année 140 litres de bière, 27 de vin et de champagne et 10 d'autres boissons alcoolisées. Des dépenses de santé consécutives à ces abus d'alcool s'élèvent uniquement pour l'Allemagne de l'Ouest, à 100 milliards de francs.

## LIBAN

# Samir Geagea appréhendé par la police libanaise

Le chef des Forces libanaises, dissoutes en mars, est interrogé sur le meurtre de Dany Chamoun, en 1990.

La police militaire a appréhendé hier soir le chef de l'ex-milice chrétienne des Forces libanaises (FL), Samir Geagea, dans sa résidence de Ghedras (nord de Beyrouth), a-t-on appris de source judiciaire. Il a été amené au ministère de la Défense pour y être interrogé sur l'attentat de Zouk Mikail en février et sur l'assassinat, fin 1990, du dirigeant chrétien Dany Chamoun. Le gouvernement avait déjà dissous, le 23 mars, l'ancienne milice chrétienne après l'arrestation de plusieurs de ses membres, dont le numéro deux, Fouad Malek. Ces derniers sont accusés d'avoir participé à l'attentat contre l'église de Zouk Mikail, le 27 février. Une bombe avait explosé durant la messe, tuant dix fidèles. Faisant preuve d'une diligence inhabituelle, le pouvoir libanais avait aussitôt dénoncé un «complot d'inspiration israélienne», interdit l'un des principaux partis chrétiens d'opposition, et muselé dans la foulée les médias audiovisuels. Mercredi, le procureur a ajouté un nouveau chef d'inculpation: le meurtre de Dany Chamoun, en octobre 1990. Le fils de l'ancien président Camille Chamoun avait été assassiné avec sa femme et deux de ses enfants, âgés de 6 et 7 ans, quelques jours après la fin des combats entre le général Aoun et les Forces libanaises, alors alliées à la Syrie. Dans cette guerre interchrétienne, le dirigeant maronite avait pris le parti de Michel Aoun. Samir Geagea,

son ennemi du moment, avait été immédiatement mis en cause.

Le pouvoir libanais semble déterminé à ressortir de l'oubli la plupart des crimes imputés en leur temps aux Forces libanaises. Des poursuites sont engagées contre les auteurs du dynamitage, en 1991, de la voiture d'un ministre, Elie Hobeika, transfuge de la milice chrétienne. D'autres affaires pourraient refaire surface, notamment l'assassinat, en juin 1978, de Tony Frangié, fils de l'ancien président Suleiman Frangié.

Il s'agit d'une première depuis la fin de la guerre civile. Une amnistie générale avait été adoptée, en août 1991, qui couvrirait toute la période du conflit. Seul, un cas de récidive autoriserait la justice à revenir sur des faits prescrits. Le gouvernement veut profiter de l'attentat de Zouk Mikail, dont l'enquête est toujours en cours, pour ouvrir cette boîte de pandore. Cette volonté de ne plus laisser impunis les meurtres politiques commis durant les années noires mériteraient d'être salués si elle ne frappait pas seulement les opposants au régime. Ainsi, Elie Hobeika, auteur entre autres des massacres de Sabra et Chatila, et qui a depuis choisi le camp de Damas, n'a jamais été inquiété. Depuis un mois, Samir Geagea était pratiquement en résidence surveillée. Il aurait refusé de partir en exil et vivait retranché dans sa résidence de Ghedras. Ch. B. (avec AFP)

## GRANDE-BRETAGNE

# Nouvelle victoire pour l'un des «Guildford 4»

Acquitté en 1989 pour un attentat de l'IRA, Paul Hill a été innocenté hier du meurtre d'un soldat anglais.

Londres, de notre correspondant

Après cinq ans d'intervalles, ce sont sensiblement les mêmes images: celles d'un homme qui sort triomphant d'un tribunal pour venir dénoncer aux micros «la parodie de justice britannique». Après avoir été acquitté en 1989, avec trois de ses amis, d'un attentat de l'IRA (Armée républicaine irlandaise) contre un pub de Guildford au début des années 1970, Paul Hill, connu pour cette raison comme l'un des «Guildford 4», s'est vu hier à Belfast innocenté une nouvelle fois du meurtre d'un soldat anglais perpétré en 1974. La plus haute autorité judiciaire d'Irlande du Nord, sir Brian Hutton, a estimé que «les condamnations prononcées il y a plus de quinze ans à l'encontre de l'accusé étaient hasardeuses et peu satisfaisantes». Avant d'annuler toutes les charges et de réclamer quelque 500 000 livres de compensations aux autorités britanniques.

Le jugement est le dernier revers en date pour une justice anglaise qui a dû reconnaître depuis quelques années une série d'erreurs judiciaires liées au conflit nord-irlandais. En 1990, les «Guildford 4» avaient été innocentés, après avoir passé quinze ans pour rien en prison. Puis ce fut au tour des «Birmingham 6» et de Judith Ward. A chaque fois, la police

avait basé ses inculpations sur les aveux des accusés, avant de devoir admettre avoir «faussé» leurs dépositions. Cette fois, le juge a estimé qu'«il existe une raisonnable possibilité pour que le traitement inhumain infligé à Paul Hill l'ait contraint à avouer [l'assassinat du soldat Brian Shaw]». Pendant dix-sept années, Hill a maintenu que les policiers l'avaient battu et mis en joue avec un revolver durant l'interrogatoire.

Les affaires du pub et de l'assassinat lui avaient valu deux condamnations à la prison à vie. Après avoir été relâché avec les autres «Guildford 4» en 1989, il avait été libéré sous caution, en attendant son recours en appel concernant le cas Brian Shaw. En deux mois de procédure, il avait bénéficié d'une impressionnante couverture de presse, en particulier parce qu'il s'est marié l'année dernière avec Courtney Kennedy, fille de Bobby Kennedy, le frère du président américain, assassiné cinq ans après JFK. De nombreux membres de la famille Kennedy s'étaient déplacés à Belfast afin de le soutenir. La veuve de Brian Shaw, qui s'est dit «convaincue que Hill est coupable», a d'ailleurs déploré «le cirque des Kennedy qui n'a fait que mettre les juges sous pression».

Fabrice ROUSSELOT

**MEXIQUE.** Le président Carlos Salinas a nommé une commission d'enquête indépendante sur l'assassinat, le 23 mai, Luis Colosio, le candidat du Parti révolutionnaire institué à la présidentielle du 21 août, cinq membres comprennent C. Payan, le directeur de La Jornada quotidien indépendant, et deux représentants des partis d'opposition.

**JAPON.** La coalition au pouvoir s'est mise d'accord hier pour une plate-forme politique mune ouvrant ainsi la voie à la nomination de Tsutomu Hata, au poste de Premier ministre. Ce déblocage intervient après deux semaines vaines-hésitations.

**NIGER.** Les 3 dirigeants de l'opposition parlementaire ont été remis en liberté provisoirement hier sur ordre du procureur République. Les leaders du Mouvement national pour la société et le développement (l'ex-parti unique) l'Union des patriotes démocrates progressistes et de l'Union démocratique des forces progressistes ont été interpellés dimanche à l'issue de manifestations qui avaient fait 1 et 24 blessés la veille à Niamey.

**IRLANDE DU NORD.** Un officier a été tué et deux autres ont été grièvement blessés mercredi soir dans un attentat mortier à Londonderry revendiqué par l'Armée républicaine irlandaise (IRA).

**PEROU.** L'aile dure des rilleros du Sentier lumineux a porté «Ricardo Z» à la tête du mouvement en remplacement du président Abimael Guzmán, son dateur condamné l'année dernière à perpétuité.

**SINGAPOUR.** Le père de Michael Fay a proposé de voir six coups de canne en place. Le jeune Américain, 17 ans, a été condamné à cette peine pour «vandalisme».

**ALGERIE.** Neuf islamistes ont été tués par les forces de l'ordre dans la nuit de samedi dimanche dans les cités unitaires de Ben Aknoun et d'El Rach dans la banlieue d'Alger, où diqué hier les services algériens de sécurité.

**RECTIFICATIF.** Dans l'article consacré hier à la manifestation algérienne, il fallait lire Rassemblement pour la culture et la démocratie (RCD) et non Rassemblement culturel berbère (RCB).

